
Еще 
один защит-

ник Отчизны из Ал-
тайского края отмечен выс-

шей воинской наградой страны. 

Во вторник, 9 августа, губернатор Вик-
тор Томенко по поручению президента 
страны передал матери погибшего воен-

нослужа-
щ е г о  О л е г а 

Шипицина в Коси-
хинском районе «Золотую 

Звезду» Героя России.
Олег героически погиб 18 марта в 

ходе специальной военной операции на 
Украине – он служил в звании ефрейтора 
морской пехоты Военно-морского флота. 
Как рассказали «Алтайской правде» в ад-
министрации Косихинского района, Олег 
родился 17 июля 1974 года в Республике 
Коми. Его школьные годы прошли в городе 
Рубцовске. Там же, с крыльца Рубцовско-
го военкомата, в 1993 году началась его 
военная жизнь. После срочной службы 

остался служить по контракту. Несколько 
раз принимал участие в боевых действиях 
в Чечне, потом были задачи по восста-
новлению правопорядка на территории 
Республики Таджикистан, в прошлом году 
по приказу командования отправился в 
Карабах. Украина стала последним местом 
службы защитника интересов России.

Алтайского воина уже награждали за 
героизм – на его счету две медали: Суворо-
ва «За отвагу и мужество» и «За воинскую 
доблесть и мужество» II степени. Точные 
обстоятельства гибели Олега Шипицина 
на Украине не раскрываются. РИА Но-
вости сообщало со ссылкой на местные 
СМИ, что военный попал в окружение и, 
подпустив противников ближе, взорвал 
гранату.

8 апреля на похороны Олега, кажется, 
собралось все село – решено было похо-
ронить солдата в Косихе, где живет его 
мама, Анна Михайловна Хованова. 

(Окончание на 2 стр.)

Еще 
один защит-

ник Отчизны из Ал-
тайского края отмечен вы

шей воинской наградой ст

Во вторник, 9 августа, губ
тор Томенко по поруче
страны передал мат

Ши
хинск

Звезду» Ге
Олег гер

ходе спе
Укра
м

В первую очередь – 
школа

Алтайские строители приступили к восстановитель-
ным работам в подшефном Славяносербском районе ЛНР.

На днях подрядная организация из Алтайского края нача-
ла ремонтно-восстановительные работы в освобожденном 
селе Трёхизбенка, сообщает телеграм-канал администрации 
Славяносербского района.

В первую очередь стартовал ремонт средней школы. Здесь 
демонтируют поврежденные окна, занимаются внутренней 
отделкой и ремонтом кровли.

Также строители приступили к реконструкции повреж-
денных в результате обстрелов ВСУ жилых домов.

Ранее в Славяносербский район были доставлены стро-
ительные материалы из Алтайского края: окна, пиломате-
риалы, сыпучие смеси.

Для увеличения 
судоходства

В 2022 году Барнаульский район водных путей и судо-
ходства планирует выполнить дноуглубление в объеме 
1,55 млн куб. м.

По словам начальника Барнаульского РВПиС Алексан-
дра Чуприна, объем транзитного дноуглубления составит 
1,55 млн куб. м, внетранзитного – 200 тыс. куб. м. Также 
в Барнаульском РВПиС создана собственная судоремонт-
ная база. Есть возможность поднимать на береговую базу 
до 20 единиц различного флота и проводить различные 
ремонтные работы.

На сегодняшний день флот района составляет 55 судов. 
Идут работы по улучшению состояния технического флота, 
спасен от утилизации грузовой – четыре буксировщика и 
пять барж. По сравнению с прошлым годом объем переве-
зенного груза в районе вырос и составил 166,2%.

Вкусная десятидневка
Фестиваль «Дни алтайского сыра» в нынешнем году 

пройдет в 15-й раз. Масштабное гастрономическое событие 
начнется 17 августа и продлится до 26 августа.

Фестиваль объединит два формата – онлайн и офлайн. 
В его программу войдут дегустации, презентации, экскурсии, 
мастер-классы и многое другое. В течение десяти дней гости 
фестиваля смогут узнать много интересного о вкуснейших 
алтайских сырах: мягких, полутвердых, плавленых, коп-
ченых.  А также пробовать, купить и получить в подарок 
свежий продукт отличного качества.

В сообществе «Алтайские продукты» в соцсети «ВКонтакте» 
можно будет познакомиться с алтайскими производителями 
сыров, узнать о традициях сыроварения, рецептах, главным 
ингредиентом которых является сыр. На офлайн-меропри-
ятия можно будет попасть по предварительной записи в 
аккаунте фестиваля, отмечают в Алтайпищепроме.

Также пройдут розыгрыши и конкурсы. Победителей 
наградят 27 августа на фестивале «Алтайские бренды. 
Продукты для здоровья» в барнаульском парке «Изум-
рудный».

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 167-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Как сообщает Минобороны РФ, в Винницкой области 

уничтожен заглубленный командный пункт воздушных 
сил Украины, в Черкасской области – более 300 снарядов 
HIMARS.

С начала спецоперации на Украине ликвидировано свы-
ше 2,6 тыс. иностранных наемников. Большинство было из 
Польши – 643, а также США – 241 и Канады – 213.

Российские саперы в ДНР и ЛНР обезвредили более 248 
тыс. взрывоопасных предметов.

Песков заявил, что пока предпосылок для встречи Путина 
и Зеленского на саммите G20 нет.

Еще два судна с кукурузой и мукой вышли из украинского 
Черноморска в Либерию и Турцию.

Референдум в Запорожской области, вероятнее всего, 
состоится в сентябре.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Рождество 
Николая Чудотворца

11 августа Русская 
православная церковь 
празднует Рождество 
святителя Николая Чу-
дотворца, архиепископа 

Мир Ликийских. Это один из самых 
почитаемых святых на Руси.

С IX века Николай Чудотворец почитался 
на Руси как небесный покровитель державной 
власти – считалось, что он особо покровитель-
ствует православным царям.

На Колыванском камнерезном заводе не-
сколько лет назад было изготовлено мозаичное 
панно с изображением Николая Чудотворца, 
которое губернатор края преподнес в дар Ал-
тайской митрополии.

  КАЛЕНДАРЬ АП .

  ГЛАВНОЕ .

430    
   
   
  
 
На эти деньги отреставрируют 19 зданий – 

половину от общего числа помещений. Рабо-
ты идут в 13 муниципальных образованиях. 
В планах – косметический ремонт, а при не-
обходимости обновление кровли, фасада и 
инженерных систем.
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Ветер северо-восточный, 4-9 м/с, 
порывы до 14 м/с, при грозах шквалы 
до 19 м/с. На большей части террито-
рии дожди, грозы, при грозах сильные 

ливневые дожди, град.

+11о +16о

ночь

+25о +30о

день

+24о +29о +25о +27о

+23о +28о

день +11о +16о

ночь

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
порывы ночью до 14 м/с, днем 
до 17 м/с. Преимущественно 
без осадков, ночью по югу, днем 
в предгорьях кратковременные 
дожди, грозы, возможен град.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный, 4-9 
м/с, порывы до 14 м/с, при гро-
зах шквалы до 19 м/с. Днем по 
югу кратковременные дожди, 
грозы, ночью при грозах силь-
ные ливневые дожди, град.

12 августа

13 августа

+

+

Без опасности
  АКТУАЛЬНО .   ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Помочь 
деньгами

В региональном Минэко-
номразвития подвели ито-
ги первого отбора заявок на 
предоставление субсидий. На 
данный момент 15 заяви-
телей получили субсидии из 
краевого бюджета на сумму 
54,8 млн рублей.

Напомним, предприятия Алтай-
ского края могут снизить финан-
совую нагрузку по обслуживанию 
кредитных ресурсов на срок до 
6 месяцев и получить до 15 млн 
рублей субсидий на текущую дея-
тельность. В краевом бюджете на эти 
цели предусмотрено 200 млн рублей.

Компенсация затрат по уплате ча-
сти банковской процентной ставки 
по кредитам предприятий, взятым 
на пополнение оборотных средств, 
является новой мерой поддержки 
бизнеса. В 2022 году она реализу-
ется в соответствии с решением 
губернатора Алтайского края в це-
лях обеспечения экономической 
устойчивости реального сектора 
экономики в условиях внешнего 
санкционного давления.

До 19 августа продолжается 
очередной отбор заявок на предо-
ставление выплат. С правилами 
отбора и необходимыми формами 
документов можно ознакомиться на 
официальном сайте министерства 
в разделе «Меры поддержки эконо-
мики в условиях санкций».

Ксения ШИРЯЕВА

«Золотая Звезда» 
для Героя России

Во вторник, 9 августа, в Мини-
стерстве транспорта региона 
провели совещание по обеспече-
нию безопасности движения по 
школьным маршрутам. Основной 
темой встречи стало приве-
дение к нормативу школьных 
маршрутов, проходящих по сети 
автодорог края.

«На сегодняшний день на нашем балансе 
5,8 тысячи километров дорог, по которым 
школьники добираются в свои школы, из 
них 2,3 тысячи имеют асфальтобетонное 
покрытие, ежегодно эта цифра увеличива-
ется, в этом году будет обновлен еще 151 

километр, при этом стоит отметить, что, 
помимо дорожного покрытия, приводятся 
в соответствие знаки, сигнальные стол-
бики и пешеходные переходы», – отметил 
министр транспорта Антон Воронов.

До 26 августа должна быть нанесена 
вертикальная и горизонтальная дорожная 
разметка, проверена работоспособность 
электроосвещения и светофорных объек-
тов, приведены в соответствие все дорож-
ные знаки. Также перед подрядчиками 
поставлена задача – срезать кустарники 
на обочинах и откосах, которые мешают 
обзору всех участников дорожного дви-
жения.

Ксения ШИРЯЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Виктор Томенко пообещал семье поддержку.Для матери потеря сына – огромное горе.

Олег Шипицин.
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  ПАНОРАМА .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .   ПЕРЕРАБОТКА .

  АГРОПРОМ .
Ночные окна

Подрядчик приступил к демонтажу пролетов путепровода 
на проспекте Ленина, которые находятся над железнодорож-
ными путями. Работы ведутся ночью по согласованному 
с РЖД графику, сообщает телеграм-канал «Мост».

Для открытия технологических окон движение поездов под 
путепроводом полностью ограничили. Дорожникам предстоит 
разобрать три пролета, которые находятся непосредственно 
над железной дорогой. Всего запланировано 10 окон для разбо-
ра пролетных строений и еще 15 – на демонтаж опор и разбор 
всей конструкции.

В дневное время рабочие продолжат устанавливать опоры для 
теплосетей на трех- и восьмипролетных путепроводах.

Никита ИВАНОВ

Вам позвонят
В Алтайском крае стали проводить мониторинг состояния 

пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями, которые 
относятся к группе высокого риска.

Это пациенты, у которых заболевание сочетается с сахар-
ным диабетом и другими хроническими болезнями, а также 
перенесшие инсульт или инфаркт.

Как пишет региональный Минздрав, данную работу про-
водят специалисты кол-центра – 122, организованного на базе 
Диагностического центра Алтайского края. Во время корот-
кой беседы они спрашивают о самочувствии, интересуются 
уровнем артериального давления, сахара в крови, наличием 
головных болей и др. В случае жалоб информация передается 
в поликлинику, к которой прикреплен пациент.

Больше туристов – 
больше денег

Объем средств, которые будут получены с помощью ку-
рортного сбора в Белокурихе в текущем году, вырастет на 
60%. Такой рост связан с увеличением турпотока.

Как рассказал начальник Управления Алтайского края по 
развитию туризма и курортной деятельности Евгений Дешевых, 
полученные средства направят на расчистку лесов, прилегающих 
к курортной зоне. А также на содержание инфраструктуры. В 
Алтайском крае курортный сбор взимается только в Белокурихе. 
В этом году его размер составляет 50 рублей.

Таможня не давала добро
Алтайские таможенники выявили 217 шуб, которые про-

давались в магазинах Барнаула с нарушениями. После про-
верки предприниматель задекларировал меховые изделия 
и выплатил свыше 3,1 млн рублей таможенных платежей.

В ходе выездной таможенной проверки в одном из магазинов 
города обнаружили изделия из меха норки, песца и цигейки 
зарубежного производства на сумму свыше 18,3 млн рублей.

Выяснилось, что необходимые контрольные идентификацион-
ные знаки (КИЗ) присутствовали лишь на 53 китайских шубах. Вся 
меховая продукция не проходила таможенное декларирование, а 
значит, была ввезена незаконно. В связи с чем нелегальный товар 
был изъят сотрудниками, сообщает пресс-служба ведомства.

Владелец магазина осуществил маркировку меховой продук-
ции и уплатил 3,1 млн рублей таможенных платежей.

Татьяна ПЕРВОВА

Ничего святого
В Барнауле разыскивают мужчину, который пытался за-

ключить с пенсионерами прижизненные договоры о буду-
щей кремации. Злоумышленник представился сотрудником 
Барнаульского крематория, однако такую услугу здесь не 
оказывают, сообщают «Вести Алтай».

8 июля в Барнаульский дом-интернат для престарелых и 
инвалидов явился незнакомый мужчина. Он хотел заключить 
с постояльцами договоры на кремацию, однако никакого удо-
стоверения у него с собой не было.

В Барнаульском похоронном доме пояснили, что не работают 
«на выезд» и через посредников. Подобные документы заключа-
ются только напрямую и по предварительной договоренности.

Руководство организации обратилось в полицию. Теперь 
мошенника разыскивают правоохранители.

Герман КИТИН

Западные санкции мало 
отразились на работе За-
ринского мясоперерабаты-
вающего завода. Напротив, 
это предприятие малого 
бизнеса расширяет объемы 
производства и набирает 
дополнительный персонал.С ̈

Заринский МПЗ аттестован на 
третий компартмент, что обязыва-
ет закупать скот на тех предпри-
ятиях, которые имеют зоосани-
тарный статус не ниже. Эти же 
санитарные нормы запрещают 
работникам завода содержать скот 
и птицу на личных подворьях, что-
бы не занести инфекцию в готовую 
продукцию.

Обычно третий или четвер-
тый компартмент есть у больших 
животноводческих комплексов, 
поэтому на предприятии исполь-
зуют свиней из АО «Антипинское» 
Тогульского района. Их привозят 
живьем, сутки выдерживают на 
карантине и забивают. Курятину 
везут из Кузбасса, где у владельца 
Заринского МПЗ Анатолия Волкова 
есть две птицефабрики.

Планируется также восстано-
вить линию забоя КРС, чтобы ис-
пользовать в своей продукции 
говядину.

По оценке начальника отдела 
материально-технического снаб-
жения Заринского МПЗ Ирины 

Поповой, за год сырье, которое 
использует предприятие, подо-
рожало на 10–15%. Но отдельные 
категории, допустим гофратара, 
поднялись в цене на 50%, менее 
доступной стала упаковочная 
пленка.

Стоимость мяса обычно в лет-
ний период немного снижалась, 
а зимой поднималась. Но в этом 
году его цена  держится на одном 
уровне. Видимо, это объясняется 
ростом конкуренции в промыш-

ленном свиноводстве и птицевод-
стве страны. С

Заринский МПЗ в неделю про-
изводит около 40 тонн полуфабри-
катов: замороженных пельменей, 
вареников, мантов, котлет из мяса 
и рыбы. Сбыт продукции осу-
ществляется в Алтайском, Крас-
ноярском краях, Новосибирской, 
Кемеровской, Томской областях.

– Если сравнивать с мартом, то 
мы чувствуем рост рынка, – гово-
рит Ирина Попова. – Люди стали 
больше приобретать полуфабри-
каты, мясо. Лето – пора выезда на 
природу, поэтому потребители 
чаще покупают рыбу для запека-
ния и мясо для шашлыков.

Люди не хотят готовить, пред-
почитают покупать готовую пищу. 
В результате объем продукции 
кулинарного цеха за последние 
два года вырос в пять раз.

В ближайших планах предпри-
ятия – расширение ассортимента 
продукции. До конца августа не-
дельный объем выпуска может 
вырасти до 50–55 тонн за счет вне-
дрения производства тефтелей, 
котлет и фаршированных перцев.

В то же время потребители не 
готовы существенно больше пла-
тить за одно и то же. Резкий рост 
цен на семгу привел к тому, что 
ее меньше стали покупать. Если 
раньше завод перерабатывал в 
месяц 10 тонн этой деликатесной 
рыбы, то сегодня – втрое меньше. 
Снабженцы ищут замену, закупая 
более дешевую форель.

Маркетологи предприятия тща-
тельно изучают потребительский 
рынок, и если продукция не поль-
зуется спросом, то ее выводят из 
ассортимента.

– Такого нет, как раньше, что-
бы сделали и положили до луч-
ших времен на склад, работаем 
в основном под заказ, – отмечает 
начальник отдела МТС.

В
Есть у завода и другие проблемы. 

Так, ему не хватает младшего тех-
нического персонала, уборщиков 
производственных помещений.

– Вроде руководство не скупит-
ся, – говорит Ирина Попова. – Тех-
нички у нас получают на руки от 
25 тысяч рублей, но люди не хотят 
работать, бегают от предприятия 
к предприятию в поисках лучших 
условий.

С квалифицированными ра-
ботниками проще, так как най-
ти вакансию технолога мясного 
производства или обвальщика 
на другом предприятии Зарин-
ска невозможно. Их просто нет. 
А поменять профессию, уехать на 
вахту не каждый хочет и может.

Западные санкции не критич-
но, но отразились на работе пред-
приятия. Пришлось увеличить 
запас специй. Для производства 
колбас используется комплекс-
ная пищевая добавка, в которой 
собраны вместе все специи. Ее за-
купали в Австрии. Теперь постав-
щики ищут возможность работы 
через третьи страны. Это удлиня-
ет сроки, поэтому заринцы хотят 
в перспективе заменить импорт-
ные специи отечественными.

Тревожит и дефицит запасных 
частей к западному оборудованию. 
Специалисты стараются найти 
китайские аналоги. Но это зани-
мает больше времени.

Евгений ШУМИЛОВ

На замену австрийской приправе

(Начало на 1 стр.)

Теперь в торжественной церемонии 
передачи награды кроме жителей 
приняли участие губернатор и члены 
правительства региона, представите-
ли местной власти и силовых структур 
края. И конечно, родные и близкие 
героя. Мама не могла сдержать слез, 
скорая помощь дежурила рядом. 

А брат погибшего, Александр, сказал, 
что будут помнить Олега и чтить его 
память всегда. Поблагодарил власти 
за то, что не оставили семью без помо-
щи и поддержки. Губернатор Виктор 
Томенко, выражая искренние собо-
лезнования семье в связи с гибелью 
Олега Шипицина, заверил, что го-
сударство будет проявлять особую 
заботу о семье Героя России и впредь. 
У Олега остались восьмилетняя дочь 
Алина и шестилетний сын Тимофей. 
Собравшиеся возложили цветы к па-
мятнику воинам, погибшим в локаль-
ных войнах.

…Косихинская земля приняла еще 
одного героя, воина, сына. Кажет-
ся, не так давно дрожь пробирала 
от новости о смерти Олега Пешкова, 
которая облетела всю страну. Кстати, 
тоже в августе. До сих пор 3 августа 
отмечается в Косихе – на малой ро-
дине военного летчика, погибшего 
при исполнении боевого задания 
в Сирии, как день его памяти. Про-
ходят мероприятия его имени, а 
курсанты военно-патриотического 
клуба «Феникс» имени Героя России 
О.А. Пешкова из Косихинской сред-
ней школы проводят традиционный 
субботник на улице Заринской – на 
ней стоит дом, в котором родился 
герой.

Олегу, погибшему в Сирии, было 
45 лет. Олегу, погибшему на Украине, 
навсегда осталось 48…

Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото пресс-службы 

правительства региона

«Золотая Звезда» 
для Героя России
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В одном из крупнейших хозяйств Поспелихинско-
го района – «Мелира» – стартовала уборочная 
кампания. Сельхозпредприятие уже заготовило 
сенаж и начало валить чечевицу. Ожидается, 
что в этом году урожая будет меньше из-за 
засушливой весны и частых суховеев.Ж   

Этой весной дождей в По-
спелихинском районе почти 
не было. Осадки пришли толь-
ко в середине лета, когда все 
мысли были уже об уборке. 
Теперь влага только мешает. 
Хотя некоторым растениям 
она все еще требуется.

– Наша основная культу-
ра – подсолнечник. Сейчас 
у него наливаются семена, и 
недавний дождь позволяет 
надеяться на хороший уро-
жай. До уборки семечка еще 
40 дней, поэтому на «золотые 
поля» осадки пришли в самое 
нужное время. Но другие куль-
туры все-таки подгорели, и 
их урожайность в этом году 
просядет, – считает главный 
агроном предприятия Вале-
рий Мурашкин.

Прошлый год был удачным 
для сельхозпредприятия. 
С гектара собирали 28 центне-
ров пшеницы и 23 центнера 
подсолнечника. В этом году 
таких показателей, скорее 
всего, не будет. Поспелихин-
ский район считается одним 
из пострадавших от засухи, но 
проблемы приносит не только 
недостаток влаги.

Вредят растениям суховеи, 
скорость которых поднимается 
до 15 м/с, а порой и выше. За 
неделю 2–3 таких ветра про-
дувают поля района. Поэтому, 
даже если после хорошего до-
ждя последует 35-градусная 
жара и сильная буря, влаги в 
земле не будет уже через три 
дня.

– Особенность этого года 
в том, что дожди идут локально. 
Бывало, половину поля польет, 
а вторая половина стоит сухая. 
И такие полосы можно увидеть 
на всех наших землях, а их 
протяженность – около 100 км. 
Поэтому всходы и созревание 
происходят неравномерно. Ту 
же озимую пшеницу уже пора 
убирать, а на некоторых участ-
ках она еще зеленая. Сложно 
выбрать оптимальный график, 
– объясняет Мурашкин.

Мешает аграриям Рубцов-
ской зоны еще и луговой мо-
тылек. Бороться с ним легко, 
достаточно лишь своевременно 
обработать посевы. А вот сле-
дить за появлением насекомо-
го очень хлопотно. Агроному 
приходится каждый день 
объезжать поля и проверять, 
не завелся ли вредитель. Если 
пропустишь вспышку, потери 

могут быть колоссальными. 
Все посевы съест!

– Раньше мотылек прилетал 
раз в 5–7 лет. Теперь мы воюем 
с ним уже третий год подряд. 
Я думаю, это связано с увели-
чением выделяемых под под-
солнечник площадей. И если 
раньше он налетал поживиться, 
то теперь здесь его зона обита-
ния. К тому же теплые зимы 
дают вредителю расплодиться 
и терроризировать нас, – раз-
мышляет агроном.Н  

Летний дождь не препят-
ствует уборке чечевицы, к ко-
торой хозяйство приступило 
на прошлой неделе. Косовицу 
начали в самый подходящий 
момент. Культура еще не пере-
зрела, а осадки прошли поло-
сой, не зацепив посевы бобов.

– Собираем чечевицу в вал-
ки, после чего ей нужно неде-
лю отлежаться. Потом начнем 
обмолот. Это капризная культу-
ра, поэтому пока о результатах 
говорить рано. Если поздно на-
чать уборку – бобы осыпаются; 
если пройдет дождь, то валки 
сложно собирать. Надеемся, 
что урожай останется на уров-
не прошлого года. У нас чече-
вица занимает всего тысячу 
гектаров. Ее используем для 
накопления в земле азота, по-
тому что под пары площади не 
выделяем. Урожай огромный 
не получаем, но польза от этого 
растения немалая, – пояснил 

главный агроном хозяйства.
Пока все силы предприятия 

напряжены, но на следующей 
неделе начнется уборка яро-
вой пшеницы, и комбайны 
на пару месяцев переедут на 
поле. А для чечевицы хватает 
нескольких механизаторов.

– Работаю по 12 часов, с 8 до 
20 – не самый плотный график 
во время уборочной, – отмечает 
комбайнер Максим Медведев. 
– На предприятии я шестой 
год. Сначала работал на старом 
«Кировце», потом предложили 
пересесть на комбайн. Сам я 
из Краснощёковского райо-
на. Отец работал в ДРСУ, еще 
в детстве многому меня нау-
чил, привил любовь к тяже-
лой технике. Поэтому я решил 
пойти в сельское хозяйство. 
Отучился в поспелихинском 
техникуме и решил остаться 
здесь. Уже создал семью, купил 
дом. С жильем очень помогло 
хозяйство. С зарплатой тоже 
не обижают.Р  

Также «Мелира» занимается 
животноводством. В хозяйстве 
около 400 голов дойного ста-
да, шлейф – больше тысячи. 
Их круглый год содержат в 
стойлах, поэтому нужно за-
пастись немалым объемом 
кормов. Предприятие уже 
заготовило сенаж, осталось 
убрать кукурузу, чтобы изго-
товить из нее пасту.

– Урожай кукурузы, как и 
других культур, в этом году 
будет хуже обычного. Похожая 
история с сенажом. В прошлом 
году зеленая масса была око-
ло 50 центнеров с гектара, в 
нынешнем – не больше 40. 
Потребности мы закрыли, 
но, конечно, рассчитывали 
на большее, – признается Ва-
лерий Мурашкин.

В засушливом климате 
посевы спасают лишь мине-
ральные удобрения, благодаря 
которым снижение урожай-
ности хоть и предвидится, но 
не будет колоссальным. Расте-
ние корнями усваивает соли, 
растворенные в почве. В них 
содержатся полезные элемен-
ты: фосфор, калий, азот. И чем 
меньше в земле удобрений, 
тем больше требуется влаги, 
потому что растение начнет 
активнее искать необходимые 
ему компоненты. А если по-
лезных веществ достаточно, 
то влага используется гораздо 
эффективнее.

Перед посевной проблем с 
покупкой агрохимикатов не 
было. Предприятие закупает-

ся заранее и уже перед новым 
годом было готово к посев-
ным работам. Своевременно 
приобрели топливо, семена 
и технику. Но вот с запчастями 
последние месяцы некоторые 
сложности.

– Техникой мы закупились 
в конце прошлого года, новая 
пока не нужна. Но сегодня уве-
личилась не только длитель-
ность поставок запчастей, но и 
почти вдвое выросла их цена, 
– подчеркивает главный инже-
нер хозяйства Андрей Березов-
ский. – У местных поставщи-
ков есть определенный запас 
продукции. Его распродают, 
параллельно пополняя ассор-
тимент. Не знаю, что будет 
к концу года, когда хозяйства 
начнут массово закупаться. Но 
пока ситуация не критичная.

Сегодня вся техника хозяй-
ства на ходу, погода благоволит, 
поэтому после чечевицы нач-
нется уборка яровой пшеницы. 
А затем наступит черед главной 
культуры сельхозпроизводите-
ля – подсолнечника.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Капризная чечевица

На Заринском МПЗ продукция не залеживается.

СПРАВКА
Общая посевная площадь хозяйства занимает 
25 тысяч гектаров, в том числе подсолнечник – 
более 8 тысяч гектаров, порядка 7 тысяч га – 
пшеница. Также предприятие выращивает ячмень, 
овес, рапс, сою, чечевицу, лен, гречиху и кукурузу.

Агрономы Валерий Мурашкин и Константин Чередниченко. Максим Медведев в хозяйстве 5 лет.
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Сотрудники Рыбнадзо-
ра и городской прокура-
туры Заринска выясня-
ют причины массовой 
гибели рыбы в озере 
Клубничном Залесов-
ского района. Кто-то 
спустил задвижку, вода 
ушла, и, по некоторым 
данным,  погибло около 
15 тонн рыбы.

Александр Пластеев, глава 
Залесовского муниципаль-
ного округа, оценил произо-
шедшее как варварство. «Если 
кто-то хотел нажиться, то и 
забрал себе несколько десят-
ков килограммов. Остальная 
рыба, как мы видим, погиб-
ла, – негодует глава района. 
– Причем это происходит 
второй год подряд».

Он сообщил в соцсетях, 
что озеро Клубничное по-
явилось в Залесово в 60-е 
годы, располагается в шести 
километрах от райцентра. 
Несколько десятилетий назад 
это было самое популярное
у населения место для отдыха 
и рыбалки. Купались в мае и 
июне; с июля вода зацветала.

«При советской власти 
Залесовский совхоз каждую 
весну запускал в озеро зер-
кального карпа, карася. Рыбу 
кормили, а на озере дежурил 
сторож», – рассказал Алек-
сандр Пластеев.

Он уточнил, что в послед-
ние годы озеро оказалось 
заброшенным. Задвижка 

ломалась регулярно,  из во-
доема уходила вода.

«Несколько лет назад ООО 
«Залесовское» взяло в долго-
срочную аренду берег вокруг 
озера, три года назад почини-
ли задвижку. Но сброс воды 
случился снова в прошлом 

году», – добавил глава Зале-
совского района.

Чиновник подчеркнул, 
что в связи с этим необходи-
мо принять кардинальные 
меры. Например, заварить 
задвижку. Будет проведено 
расследование инцидента. 

Кроме того, 
п л а н и р у е т с я 

разработать превентивные 
мероприятия, чтобы избе-
жать подобных случаев в 
дальнейшем.

На данный момент мерт-
вая рыба остается на месте 
озера. Специалисты оценят 
точное количество погибшей 
живности и причиненный 
ущерб. Однако местные жи-
тели начали забирать ее на 
корм животным.

Далее делом займутся 
специалисты прокуратуры 
Заринска. Им предстоит уста-
новить причины произошед-
шего и виновных.

Пользователи соцсетей 
также возмущаются по по-
воду ЧП. Они высказывают 
версии, кто и ради чего это 
сделал. «Да просто воду сли-
ли, крупную рыбу собрали, 
остальную бросили. Кто успел 
– тот и съел! Что-то совсем на-
род обмельчал!»

Сергей ПОПОВ

  ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ .
«Трудовые резервы», на старт!

СОЦИУМ

8 августа  в  конфе-
ренц-зале Общественной 
палаты Алтайского края 
было подписано трех-
стороннее соглашение 
о развитии корпоратив-
ного спорта в регионе. 
Рассказываем, что это 
значит.В ̈   

Корпоративный спорт был 
развит в Советском Союзе, ког-
да по всей стране насчитыва-
лись сотни спортивных клубов, 
образованных на базах пред-
приятий, колхозов и совхозов. 
В то время власть с чуткостью 
следила за развитием «народно-
го» спорта, всячески помогала 
с проведением соревнований. 
Но после развала СССР корпо-
ративный спорт остался сам 
по себе. Он жил, конечно, но 
уже без четкой организацион-
ной политики, без системы, 
зачастую на одном только эн-
тузиазме и любви к здоровому 
образу жизни.

Подписанное же 8 августа 
трехстороннее соглашение 
о развитии корпоративно-
го спорта в Алтайском крае 
между региональным Мини-
стерством спорта, объедине-
нием работодателей «Союз 
промышленников А лтай-
ского края» и региональной 
физкультурно-спортивной 
общественной организацией 
«Федерация корпоративного 
спорта Алтайского края» ме-
няет картину в корне.

– В нашем крае есть много 
руководителей предприятий, 
которые понимают, как важно 
их сотрудникам быть причаст-
ными к спорту. Поэтому в реги-
оне проводились внутрикорпо-
ративные соревнования. Но не 
везде. Нам же важно придать 
этому систему. Министерство 
спорта готово оказывать кон-
сультативную, организацион-
ную, материальную, методоло-
гическую помощь в проведении 
подобных состязаний. Сегодня 
сделан первый шаг в выработ-

ке механизмов дальнейшего 
взаимодействия всех сторон, – 
пояснил заместитель министра 
спорта Алтайского края Максим 
Рябцев. Р  

Со следующего года тур-
ниры в рамках корпоратив-
ного спорта будут включены 
в Единый календарный план 
Минспорта. Пока же опреде-
ленной конкретики по пово-
ду ближайших совместных 

мероприятий нет. Возможно, 
это будут региональные со-
ревнования по мини-футболу, 

триатлону, волейболу и баскет-
болу. Сторонам только пред-
стоит это обсудить. Но среди 

прочих идей, высказанных в 
конференц-зале, прозвучала 
и весьма интересная: вполне 
возможно, что к 2024 году в 
нашем крае появится третья 
олимпиада – только для рабо-
чих коллективов. Ведь перед 
глазами – позитивный опыт 
сельских и городских стартов.

Важно отметить и появле-
ние в крае новой спортивной 
федерации:

– Это по-настоящему исто-
рический день: сегодня на свет 
официально появилась Феде-

рация корпоративного спорта 
Алтайского края, – рассказал 
«АП» ее председатель Алек-
сандр Миронов. – Впереди у нас 
много работы, возвращение 
к корпоративному спорту как 
явлению массовому, общена-
родному, нас мотивирует. Я с 
теплом вспоминаю советские 
времена, когда все так и было. 
И мы теперь встали на путь воз-
рождения. Нужно думать о лю-
дях, о нашей молодежи. Спорт 
не только объединяет, но еще 
и помогает развивать лучшие 

человеческие качества, укре-
пляет здоровье. Будем решать 
вопрос; понимание того, что 
нужно делать, у нас имеется.

Напоследок хочется сказать, 
что подписание трехсторон-
него соглашения – радостный 
повод не только для заводчан 
и фермеров, но и вообще для 
всех работающих в крае. Кор-
поративный спорт в широком 
смысле равно касается всех, 
кроме профессиональных 
спортсменов. 

Иван БЛАЖЕНКО  РЕЗОНАНС .

  ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ .

Клубникой и не пахнет

Ветер переменился

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик – Плотникова Ирина Николаевна, Алтайский край,

г. Бийск, ул. Социалистическая, д. 22, кв. 124. Кадастровый инженер – 
Боровик Иван Александрович, 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, e-mail: ada51@mail.ru, тел. 8-961-
984-9158, аттестат № 22-13-33. Кадастровый номер исходного земельно-
го участка 22:41:000000:23, адрес (местоположение): Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Смоленский район, в границах участка 
22:41:000000:23. Ознакомиться с проектом межевания, представить обо-
снованные возражения можно по адресу: 659600, Алтайский край, Смо-
ленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, тел. 8-961-984-9158, в 
течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о проведении общего собрания

В соответствии с ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» администрация Ракитовско-
го сельсовета Михайловского района Алтайского края извеща-
ет участников общедолевой собственности на земельный участок с 
кадастровыми номерами 22:28:010801:1254, 22:28:030301:416 о про-
ведении общего собрания, которое состоится 24 сентября 2022 г. в
11 час. по адресу: Алтайский край, Михайловский район, с. Ракиты, 
ул. Украинская, д. 114а (ракитовский Дом культуры).

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Признание редакции решения общего собрания от 13.03.2021 

по вопросу № 4 в виде: «продлить (пролонгировать) срок договора 
аренды земельных участков (кадастровые номера 22:28:010801:1254 
и 22:28:030301:416) с множественностью лиц на стороне арендода-
теля от 19.05.2010, заключенного с СПК «Колхоз Ракитовский», до 
19.05.2031», подлежащей применению, как: «заключить договор арен-
ды земельных участков с кадастровыми номерами 22:28:010801:1254 
и 22:28:030301:416 с СПК «Колхоз Ракитовский» на условиях договора 
аренды, заключенного с СПК «Колхоз Ракитовский» 19.05.2010, срок 
действия которого истек, на срок до 19.05.2031».

3. Признать наличие арендных отношений между собственника-
ми земельных участков и СПК «Колхоз Ракитовский» на основании 
договора аренды от 18.03.2021 действующими до 24.09.2022.

4. Отмена решения общего собрания собственников земельных 
долей на земельные участки от 02.10.2021 по следующим вопросам:

– перевыборы уполномоченного лица, имеющего право действо-
вать от имени участников долевой собственности без доверенности 
при согласовании места положения земельных участков, одновре-
менно являющихся границей земельного участка, находящегося в 
долевой собственности, при обращении с заявлениями о проведе-
нии государственного кадастрового учета или государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество в отношении земельных 
участков, находящихся в долевой собственности, и образуемых из них 
земельных участков, а также заключать договоры аренды данных зе-
мельных участков; определение объема и сроков таких полномочий;

– расторжение договора аренды от 18.03.2021;
– заключение нового договора аренды земельных участков с када-

стровыми номерами 22:28:010801:1254 и 22:28:030301:416.
5. Перевыборы лица, уполномоченного от имени участников до-

левой собственности без доверенности действовать при согласова-
нии местоположения границ земельного участка, одновременно 
являющихся границей земельного участка, находящегося в доле-
вой собственности, при обращении с заявлениями о проведении 
государственного кадастрового учета и (или) государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество в отношении земельного 
участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых из 
него земельных участков, а также заключать договоры аренды дан-
ного земельного участка, соглашения об установлении сервитута, об 
осуществлении публичного сервитута в отношении данного земель-
ного участка или соглашения об изъятии недвижимого имущества 
для государственных или муниципальных нужд (далее – Уполномо-
ченное общим собранием лицо), с разрешением вопроса об объеме 
и сроках его полномочий.

6. Расторжение договора аренды, заключенного на основании ре-
шения общего собрания от 02.10.2021.

7. Заключение нового договора аренды земельных участков с ка-
дастровыми номерами 22:28:010801:1254 и 22:28:030301:416.

8. Иные вопросы.
Для регистрации при себе необходимо иметь документы, удо-

стоверяющие личность, документ, подтверждающий право на зем-
лю, ИНН, СНИЛС.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по адресу: Ал-
тайский край, Михайловский район, с. Ракиты, ул. 100-летия, д. 111а 
(администрация Ракитовского сельсовета).

Начало регистрации в 10 час. 30 мин.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  За утерянный паспорт на имя Любови Игнатьевны Затеевой – 
вознаграждение. Тел. 8-983-100-2480. Реклама

  За утерянный паспорт на имя Музы Вячеславовны Якубы –
вознаграждение. Тел. 8-983-182-9762. Реклама

ООО «Октябрьское»
КУПИТ ЗЕМЕЛЬНЫЕ ПАИ 

по цене 200 000 (двести тысяч) рублей за один пай 
или возьмет в аренду земельные участки с кадастровыми номерами 

22:51:080103:469 и 22:51:080103:459,
арендная плата 20 000 рублей или 1,2 тонны зерносмеси за пай.

Обращаться по тел. 8-961-993-7470.

Ре
кл

ам
а

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  НАСЛЕДИЕ .

СПРАВКА
Соглашение является частью исполнения поручений 
президента Российской Федерации, данных по итогам 
заседания Совета при Президенте Российской Феде-
рации по развитию физической культуры и спорта, 
состоявшегося 26.04.2022 в рамках положений, касаю-
щихся развития корпоративного спорта.

На велосипеде по тайге
13 августа в тайге Салаира состоится шестой ве-

ломарафон «Таёжная трасса». Протяженность его 
маршрута составит 85 километров.

Заявки на участие в марафоне по пересеченной мест-
ности – таежным тропам, подъемам и крутым спускам 
– подали 120 представителей восьми регионов. Кроме 
спортсменов из Алтайского края и Республики Алтай 
приедут велосипедисты из Новосибирской, Кемеров-
ской, Калининградской, Томской, Ростовской областей 
и Красноярского края.

Как сообщает Алтайтурцентр, старт состязаний наме-
чен на 12.15. Победителей велогонки наградят ценными 
призами, а все финишеры, которые уложатся в 17 часов 
45 минут, получат памятные медали и подарки.

На финише участников напоят вкусным чаем и на-
кормят горячей кашей из полевой кухни, кстати, год 
назад участники съели 500 порций,  а также обеспечат 
мойку велосипедов.

Татьяна ПЕРВОВА

Организаторы отмененно-
го бийского рок-фестиваля 
«Ветер Сибири» отказались 
вернуть деньги за билеты зри-
телям.

После новости об отмене мероприятия 
участникам предложили два варианта: 
либо приехать на музыкальное собы-
тие в 2023 году, либо обменять билет на 
ваучер, по которому можно будет посе-
тить фестиваль в будущем. В ответ на 
посыпавшиеся заявления организаторы 
отметили, что по действующему зако-
нодательству возврат денег за билет не 
производится. Об этом сообщает «Амик».

В случае если человек передумал 
посетить «Ветер Сибири», организато-
ры требуют ответным письмом пред-
ставить документы, подтверждающие 
причину отсутствия на фестивале.

«Это может быть справка от врача или 
документы, доказывающие его переезд 
в другую страну или регион. Все это 
можно отправить организаторам до
1 августа 2023 года», – отмечает издание.

Организаторы уверяют, что действу-
ют законно, и говорят о бесполезности 
судебных исков.

«Применение положений действую-
щего законодательства является усто-
явшимся, находящим свое отражение в 
судебной практике. При рассмотрении 

аналогичных споров судами учитыва-
ется чрезвычайный характер обстоя-
тельств, послуживших причиной пере-
носа сроков проведения мероприятия, в 
связи с чем организатор не может нести 
ответственность в случае переноса сро-
ков его проведения», – указано в письме.

Несмотря на это, пользователи в соц-
сетях продолжают кооперироваться с 
целью писать коллективные иски в суд. 
Жители Новосибирска в одном из теле-
грам-каналов даже собирают подписи 
под письмом президенту России Влади-
миру Путину с просьбой разобраться в 
ситуации.

Подробности – в ближайшем номере.
Никита ИВАНОВ

Дух старого города
Вознесенскому кладбищу в Бийске в этом году 
исполняется 250 лет. На территории ста-
ринного погоста расположены уникальные 
памятники, однако с каждым годом культур-
ное наследие разрушается, сообщают «Вести 
Алтай».

Некрополь основали в 1772 году по указу Екатерины 
II о вынесении кладбищ за черту городов. В Российской 
империи тогда буйствовала чума и хоронить усопших 
при церквях запретили.

Погост является старейшим из сохранившихся на юге 
Западной Сибири. Подобные некрополи есть лишь в Тоболь-
ске и частично в Тюмени. На территории кладбища до сих 
пор остались мраморные дореволюционные памятники, 
многие из которых представляют собой произведение 
искусства.

Всего сохранилось более 150 старинных надгробий на 
могилах выдающихся горожан, священнослужителей, 
чиновников, врачей и учителей. Музейные сотрудники 
отмечают, что территория отлично бы подошла для прове-
дения экскурсий, здесь «царит дух старого города», однако 
большинство памятников выглядят удручающе.

Единственное захоронение, которое сохранило хоро-
ший внешний вид, – могила купцов Копыловых, кото-
рую отреставрировал бийский бизнесмен. Именно они 
подарили городу Народный дом, где сейчас расположен 
драматический театр.

Герман КИТИН

Большинство памятников выглядят удручающе.

Озеро Клубничное теперь такое.

Подписание трехстороннего соглашения выведет корпоративный спорт в крае на новый уровень и будет касаться всего трудящегося населения, кроме профессиональных спортсменов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ .

  КУЛЬТПОХОД .

  К 105 ЛЕТИЮ АП  .
1   456   
   
   
. Ш

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. 
Ползунова, 39, пр. Красноармей-
ский, 28, тел. 20-51-49.

«Алтай. Ритм жизни» – выставка 
к 85-летию региона (0+).

«Будь достоин!» – выставка, по-
священная деятельности всесоюз-
ных организаций, чьими воспитан-
никами были октябрята, пионеры 
и комсомольцы (12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, 
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

«Жизнь трёх стихий» – выставка 
пейзажной живописи XVIII – начала 
ХХ века из коллекции музея. Под-
линные произведения Саврасова, 
Айвазовского, Боголюбова, Шиш-
кина, Клодта и других живописцев.

«Вехи творчества». Персональная 
выставка В.С. Шубина.

«Заделье для рукоделья». Ми-
ни-выставка, представляющая 
мир женского ручного труда (из 
фондов музея).

«Секреты старинных книг». Вы-
ставка старопечатных и рукопис-
ных книг из фондов музея.

«Сделано в России». Выставка 
русских народных художествен-
ных промыслов из фондов музея.

«Сказка». Выставка из фондов 
музея, посвященная Десятилетию 
детства в РФ (все 0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУ-
РЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ 
АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 
50-14-12.

«Горние миры» – выставка живо-
писи и графики Леопольда Цесюле-
вича из собрания ГМИЛИКА к 85-ле-
тию со дня рождения художника.

Фотовыставка, посвященная 
90-летию Ю.В. Григорьева «Васи-
лий Шукшин – Юрий Григорьев: 
дружба длиною в жизнь».

Выставка «Барнаул глазами Алек-
сея Дрилева» (графические зарисов-
ки из собрания семьи художника) 
(все 0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 
24, тел. 22-66-83.

Работают залы постоянных экс-
позиций:

– зал № 1 – «Барнаул. От истоков 
до конца XVIII в.»;

– зал № 2 – «Барнаул XIX – начала 
XX в.»;

– зал № 3 – «Небо для всех»;
– зал № 6 – «Барнаул XX – начала 

XXI в.».
По 28 августа. Выставка «Объ-

ёмный бумажный мир» всемирно 
известного инженера бумажных 
конструкций Алексея Зауэра (все 
0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ 
«ГОРОД», пр. Ленина, 111, тел. 
22-66-84.

Персональные выставки живопи-
си художников Веры Санниковой 
и Ларисы Пастушковой (0+).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
13 августа. 11.00 – «Дракоша и про-

павшая звезда» (6+). 13.00 – «Фазы 
Луны» (6+). 15.00 – «Созвездия» (12+).

14 августа. 11.00 – «Приключе-
ния Хрумки в зимнем лесу» (0+). 
12.00 – «Наблюдаем Солнце» (пло-
щадь у планетария, бесплатно) (6+). 
13.00 – «Астрономифы» (12+). 14.00 
– «Наблюдаем Солнце» (6+). 15.00 
– «Удивительное путешествие по 
Солнечной системе» (12+).

Полная программа – на сайте 
planetarium22.ru.

***
Краевая библиотека им. Шиш-

кова, ул. Молодёжная, 5, тел. 50-
66-16.

17 августа, 18.00. Проект «Откры-
тая библиосреда».

  АФИША.МУЗЕИ  АФ  А
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Каждую неделю в ма-
ленькие населенные 
пункты Рубцовского 
района отправляет-
ся автоклуб. Самоде-
ятельные артисты 
едут порадовать кон-
цертом не избалован-
ных зрелищами сельчан.Н  

Заведующая автоклубом 
культурно-информационного 
центра Любовь Гренц в сфе-
ре культуры 56 лет. И все это 
время в родном Веселоярске 
Рубцовского района. Только 
должности менялись. Была ру-
ководителем драматического 
коллектива, методистом, пол-
тора года работала директором 
ДК. Но поняла, что руководить 
учреждением – не ее дело.

– Я по призванию органи-
затор клубной работы. Мне 
по душе вечера, диспуты, 
конкурсы, встречи, чество-
вания, агитбригады. В общем, 
директором работать не захо-
тела, – вспоминает она.

Автоклуб в районе поя-
вился больше 10 лет назад. 
Он своего рода наследник 
агитбригады. Самодеятель-
ные артисты и раньше выез-
жали в поля к механизаторам, 
чтобы в обеденный перерыв 
подкормить тружеников ду-
ховной пищей. Музыкальные 
номера под открытым небом 
с генератором, спрятанным за 
стогом сена, и сегодня не ред-
кость в Рубцовском районе.З  

Основа бригады – 11 самоде-
ятельных артистов из Весело-
ярска, по большей части пен-
сионеры. С собой частенько 
приглашают коллег из других 
сельских домов культуры. И 
репертуар получается разноо-
бразнее, и артистам в радость 

выступить лишний раз. Ездят 
не только в поля, чаще по на-
селенным пунктам.

– Выезжаем каждую неде-
лю. За последнее время были в 
Тишинке, Троинке. Выступаем 
там, где нет клубов, прямо на 
свежем воздухе. Есть деревни, 
где одна улица и несколько де-
сятков жителей. Если имеется 
маленький клуб, то на сцене. 
А вообще, надо бывать там, где 
нет клубов, а таких деревень 
достаточно, – говорит Любовь 
Ивановна.

Недавно выступили перед 
жителями небольшого посел-
ка Зерно. Весть о том, что при-
езжают веселоярцы, быстро 
облетела поселок, и все места 
в зале местного клуба оказа-
лись занятыми. Сельчанка 
Любовь Третьякова пришла 
на костылях. На вопрос, ча-
сто ли приезжают артисты, 
ответила:

– Мы были бы рады, если 
бы почаще. Хорошо, что нас 
не забывают. С удовольствием 
хожу на их выступления.

К  ̈
Вся жизнь автоклуба за-

печатлена на фотографиях, 
которые делает водитель 
Валерий Бжежинский и раз-
мещает в социальных сетях. 
Это, пожалуй, самый куль-
турный шофер в Рубцовском 
районе.

– У меня мама работала 
кассиром в районном Доме 
культуры, отец – киномеха-
ником. Он ездил по селам 
с киноустановкой «Украи-
на» и показывал кино. И я с 
ним. Мой сын несколько лет 
работал звукорежиссером в 
автоклубе. А я, как пошел на 
пенсию, стал возить артистов 
по полям, уже более 10 лет, – 
рассказывает он.

Валерий Николаевич ни-
когда не сидит в автобусе во 
время концерта, хотя все но-
мера знает наизусть. Ему инте-
ресно наблюдать за реакцией 
зрителей и делать снимки.«Б »-

Автобус принадлежит 
культурно-информационному 
центру (КИЦ) и задействован 
во всех районных мероприя-
тиях. Участникам автоклуба, 
конечно, хотелось бы иметь 
отдельный, со специальным 
оборудованием.

– Есть такой автобус-«ба-
бочка». Он раскрывается, 
появляется площадка для 
выступлений. Там находятся 
звуковая аппаратура, генера-

тор. Нам бы такая техника 
пригодилась, – считает Ва-
лерий Николаевич. 

К слову, КИЦ подал заяв-
ку на приобретение такого 
транспорта. Веселоярцы на-
деются, что она получит одо-
брение. Тогда будут не только 
вокальные номера, но и тан-
цевальные. Все-таки трудно 
отплясывать на траве или 
потрескавшемся асфальте.

Д  
Помимо концертов, участ-

ники автоклуба готовят по-
здравления именинникам, 
труженикам тыла, долгожи-
телям и другим. Особенная 
категория – дети-инвалиды. 
Когда у них дома появляются 
ростовые куклы, радости нет 
предела!

– Культура нужна и нужен 

автоклуб, потому что мало 
сейчас общения, – рассуждает 
Любовь Гренц. – Даже в дерев-
не телевизор, компьютер за-
менили соседские посиделки. 
У меня всегда с собой тетрадь, 
в которую сельчане пишут 
отзывы о концертах. Они 
только восторженные.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Мобильные артисты

Удостоены звания
Руководители краевых учреждений культуры удостое-

ны почетного звания «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации».

Указом президента РФ В.В. Путина за большой вклад в 
развитие отечественной культуры и искусства, многолетнюю 
плодотворную деятельность почетного звания «Заслужен-
ный работник культуры Российской Федерации» удостоены 
директор краевого театра драмы им. В.М. Шукшина Любовь 
Березина и директор Государственного молодёжного ансамбля 
песни и танца «Алтай» им. А.Ф. Березикова Елена Березикова.

Музейными маршрутами
Делегация из Алтайского края приняла участие в меро-

приятиях, прошедших в рамках Всероссийского проекта 
«Музейные маршруты России» в Кемерово. Они были ор-
ганизованы Министерством культуры РФ при поддержке 
правительства Кузбасса.

В 2022 году мероприятия всероссийского проекта прохо-
дят в 12 регионах шести федеральных округов Российской 
Федерации, их итоги будут подведены в Санкт-Петербурге.

В ключевых сессиях приняли участие заместитель пред-
седателя правительства Кузбасса Сергей Алексеев, министр 
культуры и национальной политики Кузбасса Анна Юдина, 
директор департамента музеев и внешних связей Министер-
ства культуры РФ Елена Харламова, руководители музеев 
страны, представители туристической отрасли. Предста-
вители музейной сферы Алтайского края приняли участие 
в методическом совещании и экспертном круглом столе по 
повышению привлекательности музеев. Марина Торопчина, 
директор Всероссийского мемориального музея-заповед-
ника В.М. Шукшина, и Светлана Бутырских, заведующая 
Мемориальным музеем Р.И. Рождественского (филиал ГМИ-
ЛИКА), рассказали коллегам об истории музеев, поделились 
опытом работы.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

В прошлом веке иллю-
стрировали «Алтайку» 
не только фотокоры, 
но и художники. Имена 
Михаила Шипулина и 
Ивана Харина извест-
ны за пределами на-
шего края. Но работал 
до войны в газете еще 
один мастер.Г  

В старом альбоме редак-
ции я нашла фотографию 
художника Иннокентия Чис-
пиякова – рядом с портретом 
заведующего художествен-
ным отделом «АП» Ивана 
Харина. Рисунки молодого 
художника появлялись и в 
довоенной «Алтайке», и в кра-
евой детской газете «Юный 
сталинец».

Фамилия Чиспияков пе-
реводится с шорского так: 
«маленький господин тай-
ги». Признаюсь, мне было 
интересно, каким образом 
смог представитель мало-
го народа, до революции 
неграмотного в большин-
стве своем, стать профес-
сиональным художником? 
Углубившись в историю, я 
узнала, что алтайские мис-
сионеры в конце XIX века на 
территории Горной Шории 
открыли церковно-приход-
ские школы, разработали 
первый шорский алфавит, 
издали первый букварь, 
переводили книги религи-
озного содержания. Узнала 
я и то, что в Бийске было 
катехизаторское училище, 
которое готовило учителей и 

священников. И первым в 
списке его выпускников зна-
чился... Чиспияков Михаил 
Семёнович.

Священник и учитель 
Михаил Чиспияков ока-
зался не прямым предком, 
но родственником нашего 
героя. Прямой же потомок 
Михаила Семёновича пона-
чалу не мог мне ничего рас-
сказать о художнике, позже 
он узнал, что Иннокентий 
был двоюродным братом 
его деда. Также известно, 
что наш коллега демоби-
лизовался в июле 1946-го, 
вернулся на малую родину, 
в Красноярский край, рабо-
тал художником в «Красно-
ярском рабочем», вырастил 
двух дочерей.

В базе Минобороны на-
шлась информация о том, 
что Иннокентий Чиспияков 
воевал, был награжден меда-

лью «За победу над Японией», 
а в 1985-м – орденом Отече-
ственной войны II степени. 
Увы, пока не удалось найти 
прямых потомков нашего 
героя, не отозвались и крас-
ноярские коллеги…Н  

К счастью, Иннокентию 
Чиспиякову во времена 
лихие не припомнили род-
ства со священником. Хотя 
другое родство могло ему ой 
как аукнуться, если бы, как 
я считаю, не отведший беду 
от многих сотрудников ре-
дактор «АП» Алексей Струч-
ков. Хотя бдительная глава 
спецотдела газеты Вербина 
отправила запрос на родину 
Иннокентия Чиспиякова и 
получила такую справку 
из с. Чебаки Хакасской АО 
Красноярского края:

«Справка Дана настоящая 
органу Алтайского Крайкома 
ВКП(б) в том, что Чиспияков 
Иннокентий Павлович соц. про-
исхождения из баев золотопро-
мышлиников, который имел 
три прииска по добычи золота».

Справку Вербина получи-
ла в феврале 1939-го, уволили 
же художника не как сына 
«врага народа», а по сокра-
щению штатов, причем че-
рез полтора года, в августе 
1940-го.

Об этом я узнала из со-
хранившегося личного дела 
И. Чиспиякова. В этом деле 
имеется автобиография наше-
го коллеги. И вот из нее-то и 
стало понятно, как смог маль-
чишка из дальнего сибирско-
го села стать художником.

Его родители жили «очень 
недружно» и развелись в 1916 
году, мать в 1918-м вышла 

вторично замуж – за служа-
щего Томской почтово-теле-
графной конторы.

«В основном, – писал 
Иннокентий Чиспияков в 
автобиографии, – я вырос и 
жил в г. Томске, где в 1927 г. 
окончил среднюю школу де-
вятилетку. В 1928 г. поступил 
в Томский стройтехникум 
из которого в 1929 г. выбыл 
вследствии материальной 
необеспеченности.

В 1929-1930 г.г. отбываю 
действительную службу 
при 4-м отд. батальоне свя-
зи СибВО в г. Томске, откуда 
демобилизуюсь со званием 
командира взвода запаса. 
По демобилизации уезжаю 
к сестре в г.Ростов н/Д, посту-
паю на работу в трест «Сев-
кавсельстрой» чертежни-
ком и старш. чертежником. 
В сентябре 1931 г. поступаю 
учиться в Ростовский н/Д 
художественно-педагоги-
ческий техникум, который 
оканчиваю в 1933 г».

После окончания технику-
ма Иннокентий Чиспияков 
четыре года работал стар-
шим художником в крас-
ноармейской газете СибВО, 
потом пришел в «Алтайку».

Во Всемирной паутине 
можно найти немало ин-
формации о знаменитом 
однофамильце нашего героя, 
первом шорском писателе 
Фёдоре Чиспиякове. И возни-
кает вопрос: а не был ли Ин-
нокентий Чиспияков тоже 
первым, но художником?..

Светлана ТИРСКАЯ 
(фото из архива автора)

Стиль и орфография 
приведенных докумен-

тов сохранены.

Был ли он первым?

Водитель Валерий Бжежинский более 10 лет колесит по полям с артистами.Выступает женская вокальная группа «Грустиночка».

Жители поселка Зерно аплодируют веселоярцам. Любовь Гренц.
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